
Convocan  
a talleres
La Fundación de 
Parques y Museos 
de Cozumel 
convoca a participar 
en los talleres 
permanentes 
que ofrece en 
el BiblioAvión 
Gervasio.
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Llaman en Congreso local a periodo extraordinario

Debaten hoy elección 
judicial para el estado

Iniciativa enviada 
por Mara Lezama 
propone democratizar 
la justicia en QR

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- La iniciativa 
para reformar la Constitución 
Política de Quintana Roo, con el 
objetivo de establecer la facultad 
ciudadana de elegir con voto uni-
versal libre, directo y secreto a los 
magistrados y jueces del Poder 
Judicial del estado, fue recibida 
formalmente por los diputados 
integrantes de la Comisión Per-
manente en el receso de la actual 
XVIII Legislatura.

En el documento firmado por 
la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa, se propone sumar 
a Quintana Roo a la elección 
extraordinaria, que se organiza 
a nivel federal y que en junio 
de este mismo 2025 los ciuda-
danos puedan elegir a las per-
sonas juzgadoras, magistrados 
y jueces, del Poder Judicial de 
esta entidad, de acuerdo con 
lo que se conoció en la lectura 
parcial, realizada en la sesión 
ordinaria de la Comisión Perma-
nente en el receso del Congreso 
quintanarroense.

“Con lo propuesto en la pre-
sente iniciativa, se podrá sumar 
el estado de Quintana Roo a la 
elección de las personas juzgado-
ras del Poder Judicial de Quintana 

Roo, en el presente año”, leyó en 
la sesión el diputado de Morena, 
Saulo Aguilar Bernés, secretario 
de esa Comisión.

Las reformas constitucionales 
propuestas refuerzan las accio-
nes realizadas desde el actual 
gobierno para transformar el 
Poder Judicial, y se garantice 
acceso a la justicia de manera 
pronta y expedita, como se 
ordena desde la Constitución 
General del México, se plantea 
también en el documento.

De la misma forma, se 
explica que este nuevo sistema 
de elección para jueces y magis-
trados emana de la voluntad del 
pueblo.

 zEl Congreso discutirá este jueves la iniciativa para que haya 
elección judicial estatal este año.

Madrugan 
campañas
Ministras de 
la Corte, así 
como jueces 
y magistrados 
en funciones 
ya se están 
promocionando 
abiertamente 
como candidatos 
para la elección 
judicial de 
junio próximo; 
el periodo de 
campañas no ha 
iniciado.

 zJorge Ballesteros Franco, 
de Aguakan, tramitó 
amparo ante posible 
aprehensión.

Gestiona  
Ballesteros 
un nuevo 
amparo
MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- El empre-
sario Jorge Ballesteros Franco 
gestionó un nuevo amparo 
contra una eventual orden 
de aprehensión federal en su 
contra por el caso Aguakan.

El presidente del Con-
sejo del Grupo Mexicano de 
Desarrollo (GMD), que es el 
accionista mayoritario de la 
empresa Desarrollos Hidráu-
licos de Cancún, tramitó el 
juicio de garantías en un 
Juzgado de Distrito radicado 
en Quintana Roo.

El GMD posee el 51 por 
ciento de los títulos de 
Aguakan y la participación 
complementaria pertenece 
a GBM Infraestructura, cuyas 
empresas cotizan en la Bolsa 
Mexicana de Valores.

En el amparo 37238299 
radicado en el Juzgado Octavo 
de Distrito con residencia en 
Cancún, se señala como auto-
ridad responsable al titular 
de la Agencia de Investiga-
ción Criminal, Felipe de Jesús 
Gallo Gutiérrez.

El funcionario preside 
el órgano administrativo 
desconcentrado de la Fisca-
lía General de la República 
(FGR) con sede en la Ciudad 
de México, que tiene como 
objetivo la planeación, coor-
dinación, ejecución, super-
visión y evaluación de las 
acciones para combatir 
tácticamente el fenómeno 
delictivo, mediante la inteli-
gencia y servicios científicos 
y forenses que sustenten la 
investigación de los delitos.

El amparo fue presentado 
el lunes pasado y admitido 
al día siguiente, y se conce-
dieron medidas cautelares 
provisionales con la condi-
ción del pago de una garantía 
económica de 25 mil pesos.

Ballesteros Franco es tam-
bién consejero independiente 
de Kimberly-Clark de México, 
que en su sitio de internet se 
presenta como la compañía 
líder de consumo para el 
cuidado e higiene personal 
y familiar, con 20 marcas de 
jabones, pañales, papel higié-
nico y pañuelos desechables, 
entre otros productos.

Este mismo personaje tra-
mitó otros juicios de garan-
tías (al igual que el director 
general y director de Grupo 
de GMD, Jorge Ballesteros 
Zavala), de los cuales uno 
sigue activo y en el otro se 
comprobó la inexistencia de 
algún mandamiento de cap-
tura en su contra, según una 
resolución de mayo pasado.

La pelea legal del caso se 
centra en la vigencia de la 
concesión de agua potable, 
alcantarillado, y tratamiento 
de aguas residuales en los 
municipios turísticos de 
Benito Juárez, Isla Mujeres, 
Puerto Morelos y Solidaridad.

CHIAPAS: PLAN DE PACIFICACIÓN 
Ayer en Chiapas se presentó la Estrategia de Construcción de Paz, 
que busca devolver la seguridad y atender las causas que generan 
violencia a través de un esfuerzo interinstitucional entre los tres niveles 
de gobierno.

Da Lezama más títulos 
de propiedad en Playa
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- La 
gobernadora Mara Lezama Espi-
nosa entregó a 488 familias soli-
darenses igual número de títulos 
de propiedad de las colonias Luis 
Donaldo Colosio y Cristo Rey, 
de Playa del Carmen, con lo que 
comienzan una nueva historia 
de vida.

“Inicia un futuro de seguri-
dad y de certeza jurídica sobre 
la propiedad de la tierra que de 
manera legítima les pertenece, 
pero que durante mucho tiempo 
los gobiernos pasaban y se con-
formaban con la idea de que el 
problema era tan complejo que 
preferían dejarlo a la siguiente 
administración, abandonando 
en la incertidumbre a cientos de 
familias, a miles de historias de 
seres humanos que son la base 
que erige este gran destino”, 
expresó la gobernadora.

Acompañada de la presidenta 
municipal Estefanía Mercado, la 
mandataria estatal recordó que 
la titulación de la colonia Colosio 
es un compromiso del expresi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador, quien entregó los pri-

meros 1 mil 774 títulos, y ahora 
con las gestiones de la presidenta 
Claudia Sheinbaum se entregan 
los documentos en esta ocasión.

Los 488 títulos entregados, 
con la presencia del delegado 
regional del Instituto Nacional 
de Suelo Sustentable (INSUS), 
Armando Rivas, corresponden a 
lotes habitacionales de las colo-
nias Colosio y Cristo Rey. 

Mara Lezama agradeció la 
colaboración de las distintas 

instituciones estatales y fede-
rales que contribuyen para que 
estas familias puedan obtener 
sus títulos, como el subsidio y la 
absorción de los costos de titu-
lación que normalmente corres-
pondería al beneficiario y cuyo 
costo para su inscripción en el 
Registro Público de la Propiedad 
y el Comercio es del orden de los 
7 mil 057 pesos por cada título, 
lo que representa un subsidio 
de 3 millones 408 mil 531 pesos 

por los 488 títulos.
“De eso se trata el Nuevo 

Acuerdo por el Bienestar y Desa-
rrollo de Quintana Roo, de una 
nueva forma de gobernar, de 
buscar el cómo si podemos llevar 
desarrollo, sí, pero con prosperi-
dad compartida.

“No ha sido fácil, nos faltan 
otras entregas, pero no tengan 
duda que seguimos trabajando 
en busca de soluciones y nunca 
más dar pretextos como antes 
sucedía”, enfatizó Mara Lezama.

El evento se realizó en las ins-
talaciones del Poliforum de Playa 
del Carmen, en el que participa-
ron de manera coordinada por 
la Sedetus con los tres niveles de 
gobierno, y varias dependencias 
del gobierno de Quintana Roo.

Atestiguaron esta entrega 
de títulos de propiedad la presi-
denta honoraria del Sistema DIF 
Quintana Roo, Verónica Lezama 
Espinosa; el secretario de Desa-
rrollo Territorial Urbano Susten-
table, Armando Lara de Nigris; 
el director de la Agencia de Pro-
yectos Estratégicos, José Alberto 
Alonso Ovando; y el coordinador 
de programas sociales federales, 
Armando Abreu Marín.

 zSon 488 familias de Solidaridad las que recibieron ayer sus 
títulos de propiedad.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

Buscarán insignia de Barrio Mágico
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La administra-
ción municipal de Benito Juárez 
sigue buscando la posibilidad 
de alcanzar la denominación del 
Barrio Mágico —por parte de la 
Secretaría de Turismo federal— 
para la zona de Puerto Juárez.

Para ello, se comenzará a tra-
bajar en temas específicos enca-
minados a conseguir esa deno-
minación, como es la renovación 
de banquetas y actualización de 
reglamentos de imagen urbana.

Al respecto, el síndico munici-
pal, Miguel Ángel Zenteno Cortés, 
recordó que desde hace cerca de 
cinco años iniciaron la labores 
para la renovación de esta zona 
fundacional de la ciudad, para lo 

cual se han invertido ya cerca de 
100 millones de pesos entre las dos 
etapas de trabajos de renovación y 
el “Mercadito”, que se creó en esta 
icónica área de Cancún.

De igual forma, destacó que en 
diciembre pasado también se rea-
lizó la reapertura de la zona arqueo-
lógica de El Meco, lo que brindó un 
atractivo más a Puerto Juárez, ade-
más de que aún se cuenta con un 
proyecto para una tercera fase de 
renovación, entre repavimentación, 
banquetas, guarniciones y demás 
labores, que llegue justamente 
hasta la zona arqueológica.

A estos proyectos se estarían 
sumando los trabajos que se harán 
para cumplir los requisitos que per-
mitan obtener la denominación 
de Barrio Mágico, entre los que 

destacó que faltan temas como 
el mantenimiento de las banque-
tas, que, si bien cumplen en lo que 
corresponde a la Supermanzana 
85, en la SM 84 y algunas partes 
camino a Punta Sam aún requieren 
de su creación o su renovación.

De igual forma se debe integrar 
un reglamento de Imagen Urbana 
específico para Puerto Juárez, el cual 
buscarían pueda pasar por Cabildo 
en febrero y que, entre otros temas, 
incluya la paleta de colores y otros 
asuntos relativos a las fachadas 
de hogares y negocios de la zona, 
que también forma parte de los 
requisitos.

En este punto, señaló que ya 
se tiene un avance durante el año 
pasado gracias a la donación de 
pintura que diversos empresarios 

hicieron y con la que se han pin-
tado alrededor de 70 fachadas alre-
dedor del “Mercadito”, por lo que 
sería cuestión de seguir con el resto.

También indicó que quieren 
entrar en mesas de trabajo con 
la Secretaría de Turismo estatal y 
con su titular, Bernardo Cueto Ries-
tra, para avanzar en estos temas 
de requisitos de Barrio Mágico en 
Puerto Juárez.

Finalmente, apuntó que, si bien 
el plan es que se logre la denomina-
ción para la zona de Puerto Juárez 
en las SM 84 y 85, también hay 
un proyecto para posiblemente 
ampliar el polígono a las colonias 
Donceles y Lombardo Toledano, 
aunque mencionó que por el 
momento se estarían enfocando 
únicamente en Puerto Juárez.

 zEse año quieren cumplir 
requisitos en Puerto Juárez 
para ser Barrio Mágico.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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¿GOLFO DE AMÉRICA? MEJOR  
VOLVAMOS A LA AMÉRICA MEXICANA

ICONO viviente del reality show geopolítico, Donald Trump ha vuelto a encender 
la hoguera internacional con sus declaraciones. Ahora resulta que quiere 
rebautizar al Golfo de México como el “Golfo de América”, en una muestra de 
su inquebrantable ingenio para el absurdo. Pero no contaba con la respuesta 
fulminante de Claudia Sheinbaum, quien, desde Palacio Nacional, le devolvió el 
golpe con una ironía que dejó a todos boquiabiertos: “Si vamos a hablar de nombres 
y orígenes, mejor recobremos cuando gran parte del territorio de Estados Unidos era 
la América Mexicana. Se escucha más bonito, ¿no?”
¡TOMA ESO, Trump! Es que a nuestro vecino del norte le encanta jugar a los reyes 
conquistadores, como si estuviéramos en el siglo XIX. Primero, amenaza con 
invadir México para combatir a los cárteles, luego coquetea con la idea de anexar 
Canadá como un estado más, y por si fuera poco, quiere recuperar el Canal de 
Panamá y comprar Groenlandia. Pero mire apreciable lector, que cambiarle el 
nombre al Golfo de México ya raya en la desesperación por figurar. Si se trata 
de geografía y “americanizar” todo, ¿por qué no empezamos devolviendo Texas, 
California, Arizona y Nuevo México? Total, también eran parte de esa América 
Mexicana que suena tan poética como histórica.
LA PRESIDENTA Sheinbaum se ha plantado firme ante las amenazas de 
intervención militar y ha decidió darle a Trump una dosis de su propia medicina 
retórica. Con una calma que muchos quisieran, Sheinbaum recordó que México 
no sólo es un país libre y soberano, sino que tiene una historia lo suficientemente 
rica como para jugar al “recordar es vivir”. Porque si Trump quiere renombrar mares, 
bien podríamos devolverle a Estados Unidos el recordatorio de que buena parte de 
su territorio fue una vez nuestro. ¿Se imaginan un mapa actual con nombres como 
Alta California, Texas como Tejas, o Los Ángeles como el Pueblo de Nuestra 
Señora la Reina de los Ángeles? Quizá es hora de que en las escuelas de historia 
estadounidenses se actualicen un poquito.
LA OBSESIÓN de Trump con México no es nueva. Su fallida promesa de 
construir un muro (que México jamás iba a pagar, por cierto) ahora parece haber 
evolucionado en una campaña para reducirnos a meros peones en su tablero 
imperialista. Pero con líderes como Sheinbaum, que sabe cómo responder sin 
perder la compostura, México demuestra que no será intimidado ni por tweets ni 
por fanfarronadas. Además, la presidenta no está sola. En Canadá, sus autoridades 
prácticamente han salido a decir que Trump puede soñar con anexar su país, pero 
que se lo guarde para sus memorias. En Panamá, el presidente Mulino ya dejó claro 
que el Canal es suyo y punto. Y Groenlandia… bueno, Groenlandia simplemente le 
cerró la puerta en la cara con un “No estamos en venta”.
¿Y AHORA qué, Trump? Mientras el todavía presidente electo sigue acumulando 
enemigos en todo el mundo con su retórica beligerante y su habilidad para 
reescribir la realidad a su conveniencia, México se reafirma como un bastión de 
dignidad frente al populismo y el autoritarismo disfrazado de humor. Porque si algo 
nos enseñaron las respuestas de Sheinbaum y el resto de líderes internacionales es 
que no hay lugar para la intimidación en una política global que se respete. Así que, 
señor Trump, si insiste en su sueño de renombrar el Golfo de México, le dejamos 
una sugerencia más acorde con su estilo: ¿Qué tal “El Golfo de los Delirios”?

POSPONEN CRITICS CHOICE AWARDS  
POR INCENDIOS EN LOS ÁNGELES 
ABRIL VALADEZ /  
AGENCIA REFORMA

GUADALAJARA, JAL.- Los Critics 
Choice Awards, programados 
para celebrarse este domingo 
en el Barker Hangar del Aero-
puerto de Santa Mónica, fueron 
pospuestos, informaron medios 
estadounidenses.

La decisión se tomó en medio 
de la situación de emergencia 
provocada por los incendios 
forestales que afectan diver-
sas áreas de Los Ángeles. Una 
nueva fecha será anunciada 
próximamente.

La edición número 30 del 
evento tenía previsto ser trans-
mitida en vivo a través de E! y 
Peacock, en Estados Unidos, y por 
TNT en Latinoamérica, con Chel-

sea Handler como anfitriona por 
tercer año consecutivo. 

Entre los principales nomina-
dos de este año destacan Cón-
clave y Wicked, ambas cintas 
con 11 nominaciones. Les siguen 
Duna: Parte Dos y En Busca de 
Emilia Pérez, con 10 nominacio-
nes, incluyendo candidaturas a 
Mejor Película. En esta categoría 
también compiten títulos como 
A Complete Unknown, Anora, 
The Brutalist, Nickel Boys, Sing 
Sing y La Sustancia.

El lugar donde se realizaría 
la ceremonia, ubicado a pocos 
kilómetros del barrio residen-
cial Pacific Palisades, es una de 
las zonas más afectadas por 
los incendios. Miles de resi-
dentes han sido evacuados, y 
los incendios han destruido 

más de mil estructuras en 
un área que supera dos mil 
hectáreas.

La suspensión de los Critics 
Choice Awards se suma a la 
cancelación de otros eventos de 
la temporada de premios, entre 
ellos, la tradicional fiesta de té de 
los BAFTA, que estaba prevista 
para el sábado en Beverly Hills y 
las premieres de películas como 
Hombre Lobo, Better Man y The 
Last Showgirl.

Mientras Los Ángeles 
enfrenta esta crisis, los eventos 
programados en Nueva York se 
han mantenido sin alteraciones. 

El National Board of Review 
realizó su gala de premios este 
martes, y las premieres de Ame-
rican Primeval y Goosebumps: La 
Desaparición siguen en pie.

 zLos Critics Choice Awards fueron pospuestos, informaron medios estadounidenses.

PIERDE SU TÍTULO 
MISS ARGENTINA 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La modelo 
Magalí Benejam, quien repre-
sentó a Argentina en Miss Uni-
verso 2024, fue destituida de su 
título luego de realizar comen-
tarios controvertidos sobre la 
el certamen de belleza y sus 
participantes.

Benejam, de 25 años, afirmó 
que el concurso estaba “arre-
glado” y que la victoria de la 
danesa Victoria Kjaer Theilvig 
ya era predecible 10 días antes 
de la coronación.

“Siempre estuvo arreglado, 
todos los años está arreglado, 
pero es muy político, es muy polí-
tico. Es 100 por ciento business. 
No había ningún tipo de caridad. 
Cada quien que clasificó estaba 
ahí por una razón en particular”, 
señaló Benejam en una entre-
vista transmitida en un canal de 
streaming.

La modelo también señaló 
que la organización había 
tomado medidas de seguridad 
excepcionales para la competi-
dora danesa, lo que, según ella, 
era una señal evidente de que su 
victoria estaba asegurada.

“Entendí que era un poco polí-
tica, tenía que ganar alguien de 
un continente ya sea África o ya 
sea Europa y querían la rubia, 
entonces tenía que ser Europa”, 
agregó Benejam, desvelando su 
percepción de que las decisiones 
del certamen estaban influen-
ciadas por intereses estratégicos.

La controversia aumentó 
cuando Benejam se refirió a otras 
participantes, incluyendo a Celi-
nee Ágata Santos Frías, Miss Repú-

blica Dominicana, a quien acusó 
de crear situaciones incómodas 
durante las interacciones grupales.

“Ella creaba una situación 
medio de incomodidad y a quien 
le preguntes te va a contestar 
esto, era incómodo juntarse con 
ella”, comentó.

A raíz de estos comentarios, 
la Organización Miss Universo 
tomó la decisión de destituir a 
Magalí Benejam como su repre-
sentante oficial de Argentina.

En un comunicado, explicó 
que las palabras y actitudes 

de la modelo no reflejaban los 
valores de inclusión, respeto y 
diversidad que Miss Universo 
promueve.

“La decisión se tomó después 
de una cuidadosa reflexión y 
se alinea con nuestro compro-
miso de mantener los más altos 
estándares de conducta personal 
y profesional. Queremos enfa-
tizar que esta medida se toma 
para proteger la integridad de la 
organización y las oportunidades 
que brinda a las mujeres de todo 
el mundo”, anunciaron.

 zMagalí Benejam, quien representó a Argentina en Miss Universo 
2024, fue destituida de su título.
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 zMadres Buscadoras Quintana Roo buscan mejoras en Semefo y procesos para identificar cuerpos.

También en los procesos de identificación de cuerpos

Exigen Buscadoras 
mejoras en Semefo
Madres de personas 
desaparecidas en 
el estado plantean 
soluciones

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- María Dolo-
res Patrón Pat, quien encabeza 
a las Madres Buscadoras Quin-
tana Roo, dio a conocer la serie 
de omisiones y negligencias que 
se cometieron en el caso de Fran-
cisca Mariner Flores Patrón para 
la identificación de su cuerpo, 
así como las exigencias que 
hicieron a las autoridades para 
mejorar estos procesos y evitar 
que otras familias pasen por esta 
situación.

En este sentido, Patrón Pat 
señaló que recientemente sostu-
vieron una reunión con la gober-
nadora Mara Lezama Espinosa, 
donde presentaron una serie de 
demandas con las que buscan 
que mejore el Servicio Médico 
Forense (Semefo) del estado y 
el Ministerio Público (MP), a las 
cuales accedió la titular del Ejecu-
tivo estatal y que esperan se vaya 
avanzando a lo largo del año.

Dentro de las medidas que 
están exigiendo se encuentran 
la capacitación de los MP en los 
protocolos y procedimientos para 

la toma de muestras de ADN de 
los familiares de personas desa-
parecidas, ya que desconocen la 
cantidad de muestras necesarias 
para las pruebas.

Contar con una base de datos 
de los cuerpos que se tienen en 
el Semefo (de la que actual-
mente afirman que carecen), 
así como de las muestras gené-
ticas; aunado a esto, establecer 
estándares de tiempo máximo 
tanto para que un cuerpo esté 
en el Forense, como para que las 
pruebas genéticas se encuentren 
en los laboratorios.

También buscan que los 
laboratorios cuenten con una 
certificación a través de normas 
internacionales, que a su vez per-
mitan la vigilancia y control de 
los cuerpos que ingresan y salen 
del Semefo, así como relocalizar 
y ampliar el lugar donde éste se 
encuentra.

De igual forma, se exigió que 
la Comisión de Búsqueda de 
Quintana Roo pase a ser diri-
gida desde la Fiscalía General 
del Estado (FGE), ya que actual-
mente la dependencia no cuenta 
con el personal suficiente para 
las tareas que deben desempe-
ñar, ni el personal actual tiene 
la capacitación necesaria para 
búsquedas e investigación.

En temas de infraestructura, 

Patrón Pat señaló que se requiere 
un segundo laboratorio genético 
en Cancún, ya que actualmente 
sólo se cuenta con el de Chetu-
mal, por lo que las pruebas deben 
enviarse hasta dicha ciudad, pese 
a que muchos de los casos de per-
sonas desaparecidas suceden en 
Cancún.

Además, requieren la amplia-
ción del panteón forense en Can-
cún, que actualmente cuenta con 
poco más de 200 garetas, que tan 
sólo con los cuerpos en el Semefo 
podrían llenarse; esto, junto con 
la creación de uno nuevo en Che-
tumal, para evitar la saturación 
de estos panteones en un solo 
punto.

Por último, solicitaron la ins-
talación de una cámara de hidra-
tación, que permita un nuevo 
método para la identificación de 
los cuerpos a través de tatuajes, 
cicatrices o huellas dactilares, 
en casos en los que el cuerpo 
se encuentre en un proceso de 
deshidratación.

NEGLIGENCIAS EN EL  
CASO DE FRANCISCA FLORES
María Dolores Patrón Pat declaró 
que estas exigencias surgen 
luego de que la FGE y el Semefo 
tardaran más de cuatro años en 
identificar el cuerpo de su hija, 
Francisca Flores Patrón, pese a 

que en 2021 la habían encontrado 
sin vida y fue llevada al Semefo, 
debido a una serie de negligen-
cias y omisiones por parte de 
estas dependencias.

Entre ellas, relató que pese 
a realizar todos los trámites 
correspondientes, en su caso se 
enfrentaron a problemas como 
la tardanza en la toma de mues-
tras, pues pasó más de un año 
entre que se encontró el cuerpo 
de su hija y que le tomaran la 
muestra de ADN para su iden-
tificación, muestra que además 
nunca se procesó y se mantenía 
en periciales.

A los dos años, solicitó una 
segunda prueba, esta vez con 
muestras genéticas de su otra 
hija, María José Flores, las cua-
les fueron mal etiquetadas, lo 
que llevó a un falso resultado 
negativo ya que realizaron una 
prueba de madre-hija, en lugar 
de una para hermanas.

Finalmente, en noviembre de 
2024 exigió que se realizara una 
tercera prueba genética, está vez 
a la hija de Francisca Flores, la 
cual concluyó como positiva, lo 
que llevó a que las pruebas inicia-
les que hicieron a María Dolores 
fueran también procesadas y que 
se confirmara que este cuerpo 
era efectivamente el de su hija, 
hasta diciembre del año pasado.
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Urgen hacer cambio 
de propietario en BJ
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El direc-
tor del Catastro Municipal en 
Benito Juárez, Heyden Cebada 
Ramírez, invitó a la ciudadanía a 
acercarse al módulo que tienen 
instalado en el Palacio Municipal 
para hacer los cambios de pro-
pietario de sus viviendas, ya que 
actualmente de las cerca de 400 
mil claves catastrales que tienen, 
alrededor del 35 por ciento siguen 
a nombre de desarrolladoras.

Al respecto, mencionó que 
existen muchos ciudadanos que, 
si bien podrían hacer este trámite 
jurídico, no han hecho el traspaso 
de propietario, especialmente 
cuando adquieren la vivienda a 
través de algún crédito banca-
rio o por Infonavit, ya que creen 
que ésta debe quedar a nombre 
de la institución, sin embargo, 
desde el momento de la compra 
puede hacer el trámite para ser 
propietarios.

Señaló que este trámite es de 
suma importancia no sólo por 
la certeza jurídica que brinda a 
la ciudadanía, sino porque les 
permite un acceso más sen-
cillo a otros trámites y, sobre 
todo, a muchos descuentos que 
estipulan como requisito ser 
propietarios.

Además de que garantiza que 
sus hogares no lleguen a quedar 
en alguna situación jurídica 
comprometida si llegase a darse 
el caso de que la empresa que 
tenga la propriedad se declare 
en bancarrota o tenga algún otro 
problema que la lleve a embargar 
activos, y que su vivienda forme 
parte de estas determinaciones, 
que, si bien pueden solucionarse, 
requerirían de otro proceso legal.

“Yo creo que hay una falta de 

conocimiento, porque hay gente 
que piensa que su casa es del 
Infonavit, pero no, el Infonavit dio 
el crédito, pero la casa es suya, al 
final el ciudadano es el que tiene 
los derechos y las obligaciones, 
como pagar el predial y todas 
esas cosas”, recalcó.

Recordó que la campaña de 
cambio de propietario seguirá 
abierta hasta finalizar el mes de 
febrero y quienes decidan reali-
zarlo sólo deben presentar iden-
tificación, la copia de su escritura 
con el folio de Registro Público de 
la Propriedad, así como el recibo 
de pago del predial, ya sea 2025 
o, durante estos primeros 10 días 
de enero, el de 2024, además de 
tener un pago de 700 pesos.

Agregó que es necesario que 
revisen que al momento de llevar 
los documentos cuenten con ese 
folio del Registro Público de la 
Propriedad, ya que a diferencia 
de lo que sucede en otros estados 
donde con la firma de un notario 
se hace constitutivo el cambio, 
aquí si no se cuenta con el folio 
no se pueden hacer los trámites 
de traspaso. 

 zHeyden Cebada Ramírez, 
director de Catastro en Cancún.

Acopio de arbolitos
La presidenta municipal Ana Paty Peralta 
dio el banderazo de inicio de la “Campaña 
de Acopio de Árboles de Navidad” 
Temporada 2025, con el objetivo de brindar 
un destino final adecuado a los pinos de 
navidad naturales.

Hacen balance Ángeles Verdes
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Durante el 
periodo vacacional de invierno, 
la corporación Ángeles Verdes 
brindó alrededor de 370 servicios 
en los diferentes tramos carrete-
ros de Quintana Roo. 

Eduardo García Baldelamar, 
encargado de la Jefatura de Ser-
vicios en Quintana Roo de esta 
corporación, precisó que el lunes 
6 de enero concluyeron con el 
operativo de invierno “Guada-
lupe-Reyes”, que inició desde el 
12 de diciembre del año pasado.

Explicó que, durante este 
lapso, beneficiaron a 930 turis-
tas a través de 372 servicios 
que brindaron, además de que 
apoyaron en tres accidentes 
automovilísticos. 

Apuntó que la red donde da 
cobertura la corporación es la 
carretera 307, la 180 y la 186, así 
como en la isla de Cozumel, de 
ahí que abarcaron desde Chetu-
mal pasando por Felipe Carrillo 
Puerto, Tulum, Playa del Carmen, 
Puerto Morelos y Cancún. 

En ese sentido, los servicios 
más recurrentes fueron cambio 
de neumáticos en diferentes 
modalidades, falta de refacción, 
no llevar la herramienta o ambas 
cosas. Incluso, resaltó que esta 
situación se presentó de manera 
constante en los eventos que 
atendieron en el tramo Can-
cún-Playa del Carmen. 

También ayudaron en inci-
dentes como calentamiento de 
motores, sistemas de encendido, 
sistema de carga, sistema de 

arranque, extravío de llaves de 
encendido, entre otros. 

“El número de elementos que 
estuvimos apoyando y aten-
diendo en este operativo fue de 
28 en 10 unidades difuminadas 
en el estado. Estadísticamente 
quedamos un 22 por ciento por 
debajo de la meta y comparado 
con el año próximo pasado casi 
con las mismas cifras. Esto por-
que el año pasado pues no con-
tábamos con todos los vehículos 
en funcionamiento”.

García Baldelamar agregó que 
las metas que se establecen les 
ayudan para complementar lo 
que falta de equipo y así estar 
en óptimas condiciones para 
brindar el servicio cuando los 
conductores lo requieran.

 zLos Ángeles Verdes concluyeron el operativo Guadalupe-Reyes.

Apoya Ifeqroo planes 
en el nivel bachillerato
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- El Instituto 
de Infraestructura Física Educa-
tiva en Quintana Roo, (Ifeqroo) 
pone a disposición de los padres 
de familia de las escuelas del 
nivel medio superior, el conoci-
miento de su personal para pro-
yectar futuras obras dentro del 
programa “La Escuela es Nues-
tra”, luego que las autoridades 
federales anunciaron que en este 
2025 también serán beneficiadas.

En este sentido, el encar-
gado de despacho de la Direc-
ción General del Ifeqroo, Aldo 
Andrés Castro Jiménez, dijo que 
será igual como se hace con los 
planteles públicos de educación 
básica, de nivel inicial, preesco-
lar, primaria y secundaria en sus 
diferentes modalidades, apoyán-
doles con orientación técnica 
para las obras que se realizan a 
través del programa “La Escuela 
es Nuestra”.

La gobernadora Mara Lezama 
ha instruido al personal del 
Ifeqroo para brindar ese apoyo 
en todo lo técnico y proyectos a 
los Comités de Padres de Familia 
que lo requieran, a través de ase-
sorías para las obras que decidan 

hacer en los colegios de sus hijos, 
explicó

Hace unos días la presidenta 
Claudia Sheinbaum anunció 
junto con el secretario de Edu-
cación Pública, Mario Delgado, 
que el programa federal se exten-
derá para beneficio de colegios 
del nivel medio superior.

Aldo Castro reiteró que en el 
gobierno estatal han apoyado 
las labores de mejoras en escue-
las que deciden los Comités de 
Padres de Familia del programa 
“La Escuela es Nuestra”, y ahora 
también se tendrá esta misma 
política pública con las juntas de 
padres de las escuelas del nivel 
medio superior.

En este programa, para la 
educación media superior, se 
contempla beneficiar 6 mil 200 
planteles, el 50% del total en el 
país, con una inversión de 4 mil 
600 millones de pesos.

Los montos que recibirá cada 
plantel dependen de sus alum-
nos y alumnas inscritas en la 
matrícula escolar, y depende de 
las autoridades a nivel federal de 
la Secretaría de Bienestar, la asig-
nación a cada plantel, de acuerdo 
con las necesidades prioritarias.

 zIfeqroo asesorará a padres en nivel medio superior para ‘La 
Escuela es Nuestra’.

Esperan 
tianguistas 
repunte 
con clases
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La Unión de 
Tianguis y Comerciantes Ambu-
lantes de Quintana Roo confía 
que, con el reinicio del ciclo 
escolar, tras el periodo vacacio-
nal, incremente la afluencia de 
personas y con ello las ventas.

Paloma Ortega, secretaria 
general de esta agrupación tam-
bién conocida como Tianguis 
Verdes, comentó que en vaca-
ciones contrario a lo que se cree, 
disminuyen las ventas.

Sin embargo, ahora que ya 
se reinician las clases a partir de 
este jueves esperan que impacte 
de forma positiva a los tianguis, 
pues un gran número de las per-
sonas compradoras son las amas 
de casa. 

“Empiezan vacaciones y las 
ventas de mis compañeros se 
caen por completo, para nosotros 
es muy buena la temporada de 
clases, porque las amas de casa, 
las mamás acuden y surten sus 
despensas y en la temporada 
vacacional la verdad la gente 
no acude a los tianguis”. 

En ese sentido, recordó que 
durante las celebraciones navi-
deñas tuvieron días con buenas 
ventas y otros no tanto, princi-
palmente por las condiciones 
climatológicas registradas en los 
últimos días de diciembre.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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Pacto

n Realizar las actividades que 
correspondan para comba-
tir eficazmente conductas 
constitutivas de un delito 
contra el medio ambiente, 
en particular la tala ilícita y 
el cambio irregular de uso 
de suelo, y, con el apoyo de 
los cuerpos de seguridad. 
poner a disposición de la 
autoridad ministerial a los 
presuntos infractores.

n Desarrollar acciones con-
juntas para atender la pro-
blemática forestal en el 
territorio de las entidades 
federativas, dando atención 

prioritaria a las áreas  
naturales protegidas.

ProfePa
n llevar a cabo las acciones 

de inspección y vigilancia 
para combatir la extracción 
ilegal de recursos forestales 
y presentar las denuncias 
penales que sean  
de su competencia.

Gobiernos de entidades
n Colaborar en las acciones 

de inspección y vigilancia, 
así como en los operativos 
que se realicen en las áreas 
naturales protegidas.

Compromisos incluidos en el Convenio de Coordinación 
para proteger el Bosque de Agua, suscrito ayer  
por Semarnat, profepa y los Gobiernos de Morelos,  
Estado de México y Ciudad de México:

235,000
hectáreas es la superficie 

del Bosque de Agua

70%
de agua es  

para CDMX, Toluca  
y Cuernavaca.

Revira Sheinbaum a dichos de Donald Trump

‘América Mexicana 
suena bonito, ¿no?’
Le responde que 
en México ya no 
gobiernan Calderón ni 
García Luna

CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum reviró 
al presidente electo de Estados 
Unidos, Donald Trump, luego de 
que éste lanzara una ocurrencia 
más al sugerir que se cambie el 
nombre de Golfo de México por 
el de Golfo de América.

Ante esa declaración de 
Trump, la doctora Claudia Shein-
baum dijo respecto a Estados 
Unidos:

“¿Por qué no le llamamos Amé-
rica Mexicana?, se oye bonito, 
¿no? Vamos a llamarle América 
Mexicana”, lanzó la mandataria.

“El Golfo de México es un 
nombre reconocido por Nacio-
nes Unidas. Desde 1607, la Cons-
titución de Apatzingán era de 
América Mexicana. Es Golfo de 
México desde 1,607 y está recono-
cido internacionalmente”, agregó 
Sheinbaum.

José Alfonso Suárez del Real, 
asesor político de la Coordinación 
de Comunicación Social de Pre-
sidencia la República, explicó el 
carácter histórico del nombre del 
Golfo de México. Data del siglo 
XVII. El nombre está escrito desde 
antes de que existiera Estados 
Unidos.

“El nombre del Golfo de 
México, con toda la pena, pero 
además de ser histórico está 
registrado ante los organismos 
internacionales, que lo conside-
ran como un referente náutico 
desde antes de que existieran los 
Estados Unidos”, dijo José Alfonso 
Suárez del Real.

Por otra parte, la presidenta 
Sheinbaum respondió a las acu-
saciones de Donald Trump en el 
sentido de que en México gobier-
nan los cárteles de la droga.

Durante su conferencia maña-

nera, la mandataria federal con-
sideró que el presidente electo 
de Estados Unidos está malinfor-
mado, debido a que en el país ya 
no gobiernan Felipe Calderón ni 
Genaro García Luna.

“Ayer al presidente Trump le 
malinformaron, con todo respeto, 
porque yo creo que le informaron 
que en México todavía gobierna 
Felipe Calderón y García Luna, 
pero no. En México gobierna el 
pueblo”, comentó Sheinbaum.

El presidente electo de Estados 
Unidos, Donald Trump, su ataque 

más directo en contra del actual 
gobierno de Claudia Sheinbaum 
en México asegurando que la 
gobernanza del país está esen-
cialmente en las manos de los 
cárteles del narcotráfico.

En una rueda de prensa desde 
su residencia de Mar-A-Lago, a sólo 
13 días de tomar posesión, el repu-
blicano mantuvo sus baterías sobre 
México y otros aliados —como 
Canadá, Dinamarca y Panamá— 
haciendo mención especial del 
poder criminal en el país.

“Ellos (en México) están 

esencialmente gobernados por 
los cárteles. Y no podemos per-
mitir que eso suceda. México 
está realmente en problemas, 
muchos problemas. Es un lugar 
muy peligroso”, dijo el futuro 
mandatario en una respuesta que 
inicialmente estaba dedicada a 
Canadá”.

La titular del Ejecutivo federal 
agregó que, pese a lo ocurrido con 
los dichos de Trump, habrá una 
buena relación de respeto con 
él, así como la tuvo con el expre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador. 

“Yo sigo pensando que va a 
haber buenas relaciones con el 
presidente Trump, ¿en qué me 
basó?: pues en que hubo buenas 
relaciones con el presidente López 
Obrador y tiene que haber rela-
ción de respeto mutuo, de cola-
boración, no de subordinación y 
de respeto”, añadió.

Además, dijo que “ya se verá” 
si asistirá a la toma de posesión 
de Donald Trump como mandata-
rio de Estados Unidos el próximo 
20 de enero. 

“Pues todavía no nos han invi-
tado, ayer también veía que ‘cómo 
que no la han invitado...’, pues ya 
lo veremos”, mencionó. 

— ¿Pero estaría dispuesta?, se 
le preguntó.

“Si hay invitación... y —
repito— yo pienso que va a haber 
una buena relación. No veo por 
qué pueda haber una mala rela-
ción, yo creo que el presidente 
Trump tiene su manera de comu-
nicarse”, respondió.

 zClaudia Sheinbaum respondió a declaraciones estruendosas de Donald Trump en contra de México.

 zLa presidenta dijo que el 
Poder Judicial debe acatar 
fallo del Tribunal Electoral.

‘El Poder 
Judicial 
viola la  
resolución’
JORGE RICARDO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Luego 
que el Comité de Evaluación del 
Poder Judicial Federal suspen-
dió su proceso para seleccionar 
candidatos a la elección de 2025 
tras acatar una suspensión dic-
tada por un juez, la presidenta 
Claudia Sheinbaum afirmó que 
el Poder Judicial está violando 
una resolución del Tribunal Elec-
toral, por lo que el amparo no es 
procedente.

“Están violando una reso-
lución de la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder... 
¿cómo es? Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación. 
El Tribunal ya había hecho una 
resolución en el sentido de que 
esos amparos no tenían ninguna 
validez porque estaban dentro 
del terreno electoral.

“Entonces, el amparo no es 
procedente, entonces la Corte no 
tendría por qué responder ante 
este amparo. Hoy consulté con 
el ministro (Arturo) Zaldívar… 
en consideración con el ministro 
Zaldívar nos vamos con la reso-
lución del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, 
que ya había establecido que 
en materia electoral pues estos 
amparos no son procedentes”, 
comentó Sheinbaum en su con-
ferencia mañanera.

El Comité de Evaluación del 
Poder Judicial Federal suspendió 
su proceso para seleccionar can-
didatos a la elección judicial de 
este año, lo que podría provocar 
que sólo se presenten aspirantes 
nominados por los Poderes Eje-
cutivo y Legislativo.

El Comité acordó que debe 
acatar una suspensión dictada 
por el juez Primero de Distrito 
en Michoacán, Sergio Santama-
ría, quien desde el 20 de diciem-
bre ordenó a los tres Comités 
de Evaluación abstenerse de 
seguir adelante con sus proce-
sos de selección, como parte del 
amparo 1074/2024, uno de los 
muchos promovidos contra la 
reforma judicial.

La suspensión, que apenas 
fue notificada durante el fin 
de semana al Comité, podría 
estar vigente durante semanas 
o meses, cuando, en teoría, la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación  tendría que enviar su 
lista definitiva de candidatos 
al Senado a más tardar el 7 de 
febrero.

Bosque de Agua: van contra la tala
VÍCTOR OSORIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Autori-
dades federales y de Morelos, 
Estado de México y Ciudad de 
México pactaron reforzar el com-
bate a la tala ilegal, la extracción 
no autorizada de tierra y el cam-
bio irregular de uso de suelo en 
el Bosque de Agua, un corredor 
biológico de 237 mil hectáreas 
que se extiende desde Tepoztlán 
hasta Villa del Carbón, pasando 
por el Ajusco y el Desierto de los 
Leones, y que es vital en mate-
ria de recarga de acuíferos y 
biodiversidad.

Durante la firma del Con-
venio de Coordinación para 
Proteger el Bosque de Agua, 
realizada en Chapultepec, se 
adelantó que se prevé crear una 
gran área natural protegida en 
el corredor que incluya a las que 
ya existen actualmente, entre 
ellas el área de protección de 
flora y fauna Corredor Bioló-
gico Ajusco-Chichinautzin y 
los parques nacionales Tepoz-
teco y Lagunas de Zempoala, de 
carácter federal.

La titular de la Procuradu-
ría Federal de Protección al 
Ambiente (Profepa), Mariana 
Boy, remarcó que el Bosque de 
Agua tiene una importancia 
estratégica para el centro del 
país, al ser la principal fuente 
de abastecimiento del líquido 
para la Ciudad de México, Toluca 
y Cuernavaca.

Destacó que, además, alberga 

el 10 por ciento de la biodiversi-
dad nacional y el 2 por ciento de 
la mundial.

“Sin embargo, es un territorio 
que tiene fuertes presiones en 
términos de tala ilegal, de extrac-
ción de tierra de monte, cambios 
de uso del suelo, incendios fores-
tales”, advirtió.

El convenio, señaló, da la 
pauta para colaborar en la vigi-
lancia y en la realización de ope-
rativos para combatir la extrac-
ción ilegal de recursos forestales 
y frenar los cambios de uso del 
suelo irregulares.

“Sabemos muy bien que 
los operativos no son la única 
solución para abordar la pro-
blemática del Bosque de Agua”, 
apuntó.

El territorio requiere de una 
intervención integral, subrayó, 
que incluya acciones claras para 
la recomposición del tejido social, 
de apoyos para que la gente 
pueda vivir del uso sustentable 
de los recursos forestales.

La gobernadora del Estado 
de México, Delfina Gómez, se 
pronunció a favor de reforzar la 
protección del Bosque de Agua.

“Estamos totalmente de 
acuerdo en proponer y promo-
ver un decreto que establezca 
como área natural protegida 
de carácter federal el denomi-
nado Bosque de Agua, ubicado 
en el territorio de los estados de 
México y Morelos y la Ciudad de 
México”, señaló.

El plan de manejo de la 
nueva área, consideró, deberá 

ser consultado y consensuado 
con las comunidades y actores 
involucrados.

Margarita González Sarabia, 
gobernadora de Morelos, indicó 
que el Bosque de Agua es el 
“corazón hídrico y ambiental” 
del centro del país.

“Para Morelos este bosque es 
fundamental. De aquí proviene 
el agua que abastece el valle de 
Cuernavaca, Cuautla y Yautepec”, 
apuntó.

La tala ilegal, alertó, además 
de poner en riesgo ese abasto, 
ha fracturado a las comunidades 
y a las familias y ha generado 
inseguridad.

La jefa de gobierno de Ciu-
dad de México, Clara Brugada, 
destacó la disposición de las 
tres entidades involucradas 
para colaborar en la protección 
del Bosque de Agua y remarcó 
que el principal objetivo del con-
venio de coordinación es frenar 
la tala ilegal.

“Que no permitamos tala ile-
gal, clandestina, en este bosque, 
que no permitamos cambios de 
uso del suelo en esta zona. Este 
debe ser nuestro compromiso”, 
indicó.

En tanto, la secretaria de 
Medio Ambiente, Alicia Bár-
cena, ofreció gestionar recursos 
internacionales para apoyar las 
acciones de protección del Bos-
que de Agua y planteó analizar la 
posibilidad de utilizar mecanis-
mos como el pago por servicios 
ambientales para retribuir su 
esfuerzo a las comunidades.

Iniciará desarme en la Basílica
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presidenta 
Claudia Sheinbaum informó que el 
programa de desarme iniciará el 
viernes en la Basílica de Guadalupe.

En du conferencia mañanera, 
Sheinbaum dijo que el sábado lo 
tomará para hacer el discurso que 
dará el domingo por sus primeros 
100 días de gobierno.

“Este fin de semana, el vier-
nes vamos a hacer el acto de 
desarme y la paz en la Basílica 
de Guadalupe. El sábado lo voy 
a tomar para poder terminar el 
discurso del domingo. El domingo 
es el informe (de los 100 días de 
gobierno)”, planteó.

La noche del pasado lunes, la 
Secretaría de Gobernación emitió 
los lineamientos para la campaña 
denominada “Sí al Desarme, Sí 
a la Paz”, con la que se pretende 

concientizar a la población sobre 
el peligro y las consecuencias de 
la posesión o manipulación de 
armas, de fuego, municiones y 
explosivos en domicilios.

De acuerdo con las disposicio-
nes difundidas en el Diario Oficial 
de la Federación (DOF), el canje 
de armas por dinero en efectivo, 
de manera anónima y sin conse-
cuencias jurídicas, busca prevenir 
y disminuir lesiones, muertes, 
accidentales, homicidios, femini-
cidios y cualquier delito o expre-
sión de violencia.

“Se exhorta a la población a 
participar en el cambio de cual-
quier tipo de armamento que 
tenga en su posesión, a cambio 
de un estímulo económico, lo que 
disminuye la cantidad de armas 
de fuego en posesión de la pobla-
ción civil, para reducir los índices 
de violencia, inseguridad y acci-
dentes”, informó la dependencia.

Gobernación dio a conocer 
que la campaña se realizará en 
coordinación con la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena) que 
será la encargada de la recepción, 
revisión y destrucción o conserva-
ción de las armas y municiones.

De acuerdo con el Tabulador 
publicado en el Diario Oficial de 
la Federación, en el caso de ame-
tralladoras ligeras y pesadas de 
cualquier calibre, el incentivo en 
efectivo será de 26 mil 450 pesos, 
en caso de qué el arma sea útil.

Por los fusibles semiautomá-
ticos y automáticos de todas las 
marcas exclusivas del Ejército 
como las AK47 o también cono-
cidas como Cuernos de Chivo y las 
Barrett calibre 50, el pago será de 
25 mil pesos, en caso de que sean 
útiles. Esa misma cantidad será 
pagada, a quien le entregue una 
pistola subametralladora P90.

Según el documento, se 

pagarán 18 mil 400 pesos por la 
entrega de pistola subametralla-
dora de todas las marcas, calibres 
9 mm y .45 automática.

En el caso de los rifles de todas 
las marcas, el pago será variable, 
de acuerdo con el calibre. Las can-
tidades irán desde los 3 mil 240 
hasta los 10 mil 40 pesos.

Por la entrega de morteros se 
pagarán 11 mil 815 pesos, por lanza 
misiles 5 mil 540 y 4 mil 705, por 
bazuca.

El estímulo será de 11 mil 500 
pesos por carabinas M1 y M2, así 
como 7 mil pesos pesos por fusil 
mosquetón.

Las pistolas de todas las mar-
cas, si se encuentran en estado 
útil y son de 9 y 10 milímetros 
o 38 súper, recibirán un pago de 
10 mil 350 pesos; mientras que 
por un revólver Magnum podrá 
recibir entre 5 mil 650 y 8 mil 700 
pesos, dependiendo del calibre.

 zEl programa de desarme del gobierno federal comenzará en la 
Basílica.
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Equipos han empezado a ‘repatriar’ mexicanos

Jugadores dejan 
la MLS y vuelven 
a la Liga MX
Alan Pulido  
dejó Kansas City  
para regresar  
con el Guadalajara

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El Torneo 
Clausura 2025 se perfila para ser 
una temporada de ‘repatriados’ 
donde algunos futbolistas mexi-
canos dejan la MLS, para volver 
al futbol mexicano. El caso más 
reciente es el de Alan Pulido, 
quien fue anunciado por Chivas, 
club que dejó hace seis años y lo 
presentó como nuevo refuerzo.

El delantero salió de la Liga 
MX en diciembre de 2019, cuando 
fue declarado transferible por los 

rojiblacos. Alan Pulido estuvo 
cinco temporadas con el Spor-
ting Kansas City, donde disputó 
108 partidos, hizo 38 goles y puso 
19 asistencias, en todas las com-
petencias, en 2022, el jugador se 
perdió todo el torneo debido a 
una lesión en la rodilla.

En 2023, el futbolista de 33 
años había firmado una renova-
ción de contrato hasta el 2026. 
Con las Chivas, el atacante dis-
putó 116 partidos, hizo 41 goles y 
fue campeón goleador del Aper-
tura 2019, además de ganar diver-
sos títulos.

Mientras que Omar Campos 
firmó con Cruz Azul luego de par-
ticipar en 39 partidos, donde hizo 
un gol y 2 asistencias, el jugador 
formó parte del plantel de Los 
Ángeles FC que ganó en 2024 la 
US Open Cup. El lateral debutó 

con Santos en 2021, estuvo en 114 
partidos, hizo tres goles y ocho 
asistencias antes de irse a Esta-
dos Unidos.

Héctor Herrera participó en 82 
partidos con el Houston Dynamo, 
hizo ocho goles y 22 asistencias 
además de ganar la US Open Cup 
en 2023. El club rescindió su con-
trato luego de que el futbolista 
fuera expulsado por escupirle a un 
árbitro. Apenas estuvo tres años.

El mediocampista vuelve a la 
Liga MX luego de 11 años, cuando 
en 2013 dejó al Pachuca para ir 
al Porto. ‘HH’ participó en tres 
temporadas con los ‘tuzos’ antes 
de dar el salto al futbol europeo, 
donde estuvo por una década.

Algunos de estos futbolistas 
comenzarán actividad entre el 10 
y 12 de enero, cuando se dispute 
la Jornada 1.  zAlan Pulido regresa con Chivas, equipo que dejó en 2019 para ir al Sporting Kansas City. 

 zLa Fórmula 1 pondría en ‘rotación’ algunas carreras para incluir más países en su calendario.

Analiza Fórmula 1 sumar otras sedes
YAREK GAYOSSO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Ruanda, 
Tailandia, Argentina y Turquía 
quieren albergar Grandes Pre-
mios y quieren ser considerados 
por la Fórmula 1, pero para hacer 
esto posible el Gran Circo alista 
ajustes al corazón europeo del 
calendario.

Aunque el llamado Acuerdo 
de la Concordia establece un 
máximo de 25 carreras por tem-
porada, la experiencia ha demos-
trado que 24 es el máximo que los 

competidores pueden soportar. 
“Si pudiéramos estar en 28 merca-
dos, sería fantástico. Pero creo que 
sólo podemos hacerlo 24 veces al 
año”, considero Zak Brown, direc-
tor ejecutivo de McLaren.

Varias carreras en Europa 
entrarían en ‘rotación’ para 
hacerle sitio a las nuevas sedes 
que esperan tener a la F1.

En años recientes también se 
ha hablado del regreso de Sudá-
frica, y el director ejecutivo de 
la F1, Stefano Domenicali, llegó 
a recorrer varias posibles ubica-
ciones de circuitos urbanos para 

un supuesto Gran Premio del 
Caribe en la ciudad colombiana 
de Barranquilla.

Además, Arabia Saudita 
quiere una segunda sede del GP 
en sus costas.

“En cuanto al calendario, creo 
que 24 es el máximo. Como he 
dicho antes, creo que tal vez tener 
20 carreras fijas y ocho carreras 
que rotan cada dos años para 
que podamos seguir creciendo el 
deporte, porque definitivamente 
hay demanda”, admitió Brown.

De las sedes que dejarán 
pronto de tener contrato, Barce-

lona, Spa (Bélgica) e Imola (Italia) 
son fuertes candidatas a entrar 
en la rotación.

Si se encuentra suficiente 
inversión, existe la posibilidad 
de que Barcelona acoja un evento 
no anual con un nombre dife-
rente, similar al acuerdo del GP 
Emilia-Romaña de Imola en el 
equipo.

Durante la pandemia, fueron 
incluidas sedes como Turquía y 
Portugal al calendario, para alcan-
zar el mínimo de carreras y cubrir 
los espacios de los eventos cance-
lados por las restricciones de viaje.

Preocupa a Filadelfia 
salud de Jalen Hurts
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q.ROO.- En Filadelfia 
las cosas son serias, pero no gra-
ves. El entrenador en jefe, Nick 
Sirianni confirmó que el quarter-
back titular Jalen Hurts continúa 
en el protocolo de conmoción, a 
unos días de enfrentar a Green 
Bay, por la Ronda de Comodín 
de la Conferencia Nacional. El 
mariscal de campo está fuera 
de actividad desde el pasado 22 
de diciembre.

“No tengo información nueva 
para ustedes (sobre el caso de 
Hurts)”, dijo el ‘coach’ en confe-
rencia de prensa. Los problemas 
se acumulan para los Eagles, pues 
el suplente, Kenny Pickett tam-
bién presenta una lesión en las 
costillas, por lo que podría darse 
el debut de Tanner McCkee en la 
postemporada, el jugador selec-

cionado en el Draft de 2023, tuvo 
sus primeros juegos al final de 
esta campaña.

Filadelfia terminó con un 
récord de 14 juegos ganados y 
tres perdidos, con dos victorias 
consecutivas. A su poder ofensivo 
se sumó la defensiva, que permi-
tió 278.4 yardas en promedio, la 
menor cantidad en la campaña. 

En tanto que los Packers 
finalizaron con 11 triunfos y 
seis derrotas, pero sufrieron dos 
descalabros seguidos al finali-
zar la temporada regular. En 
2024 ambos se enfrentaron en 
la semana inaugural, cuando 
disputaron el primer partido de 
la NFL en Brasil, en esa ocasión, 
Filadelfia se quedó con la victoria 
34-29.

Green Bay tuvo la quinta 
mejor ofensiva con 370.8 yardas 
en promedio cada juego.

 zEl quarterback de los Eagles tiene tres semanas en el protocolo 
de conmoción.

Judocas de Q. Roo reportan 
con la Selección Nacional
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Las quin-
tanarroenses Naomi Pozo y 
Ariadna Chávez se unieron a 
la concentración permantente 
de la Selección Mexicana de 
Judo, en las instalaciones de la 
Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte (CONADE) en 
la Ciudad de México, donde 
comenzarán a prepararse de 
cara a futuras competencias 
internacionales.

Ambas deportistas llama-
ron la atención de la Federación 
Mexicana de esta disciplina, 
debido a sus éxitos deportivos 
y su formación en distintos pro-
cesos de selecciones nacionales 
menores. El objetivo de estas 
concentraciones es darle segui-

miento al plan de entrenamien-
tos y las actividades programa-
das de los deportistas.

En el caso de Pozo, la atleta 
compite en la categoría de -63 
kilogramos y ha sido llamada al 
equipo mexicano en categorías 
menores. Además, durante su 
proceso deportivo, Naomi fue 
tricampeona en los Nacionales 
CONADE, cuando compitió en la 
división de los -61 kilogramos.

En tanto que Aridana Chávez 
se unirá a la concentración en la 
división de cadetes. La oriunda de 
Tulum compite en la categoría 
de los 70 kilogramos y compe-
tirá para ganarse un lugar en el 
Mundial de Judo de esa división. 
La judoca ha mostrado su nivel 
en Juegos CONADE al conseguir 
un oro en 2023, cuando debutó 
en los -64 kilogramos.

 zLas atletas entrenarán con el 
equipo para buscar un lugar en 
competencias internacionales.

Más vale prevenir
Los Cowboys negaron la solicitud de los Bears de platicar con 
el entrenador Mike McCarthy, por el puesto vacante de ‘coach’. 
Chicago despidió a Matt Eberflus en noviembre del 2024.
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¿SABÍAS QUE...?
La Sectur y el Tren Maya 
firmaron un Convenio de 
Colaboración para lograr 
el fortalecimiento de esta 
obra de infraestructura.

ARGELIA MAUPOMÉ / ENVIADA

La Riviera Maya ofrece un abani-
co infinito de experiencias, des-
de aventuras culturales hasta 
encuentros con la naturaleza y 
noches llenas de vitalidad. Este 
paraíso mexicano tiene algo úni-
co para cada viajero.

Comenzar el día recorriendo 
la Quinta Avenida en Playa del 
Carmen significa sumergirse en 
una mezcla vibrante de tradición 
y modernidad. 

Este emblemático corre-
dor peatonal inicia en Paseo del 
Carmen, una encantadora plaza 
donde puedes disfrutar un ca-
fé, admirar artesanías o explorar 
boutiques. En varios puntos, las 
sombras de los árboles y fuentes 
invitan a una pausa refrescante. 

Además, visitar espacios 
culturales como el Museo Frida 
Kahlo Riviera Maya, es un obli-
gado para los amantes del arte 
y la cultura.

Por otra parte, la capilla de 
Nuestra Señora del Carmen, que 
destaca por su fachada blanca, 
y el Parque Fundadores ofrecen 
vistas al mar y momentos de 
serenidad, ideales para quienes 
buscan un respiro en familia. 

Desde ahí, es posible admi-
rar un bello atardecer e incluso, si 
las condiciones del clima lo per-
miten, algún arcoíris. Mientras 
tanto, los espectáculos urbanos, 
como las danzas prehispánicas, 
enriquecen la experiencia cultural.

RIVIERA MAYA

Volamos de la CDMX al Aeropuerto Inter-
nacional de Cancún con Aeroméxico. Nos 
hospedamos en Margaritaville Island Re-
serve Riviera Maya y el transporte terrestre 
estuvo a cargo de BRX Services. Vale la pe-
na dedicar unos siete días para gozar estos 
destinos. Detalles en (www.caribemexica-

no.travel/).

Encuentra diversión tanto en calles llenas de vida e idílicos arrecifes 
como en sofisticados sitios donde el lujo y la naturaleza se entrelazan 

Conforme cae la noche la 
energía cambia; en la intersec-
ción con la Avenida 12, bares y 
clubes nocturnos transforman el 
ambiente en una fiesta. Enton-
ces es posible desde saborear 
mezcal en pequeños bares has-
ta bailar en discotecas, este rin-
cón promete noches inolvidables. 
Además, personajes icónicos de 
películas como La Máscara o 
Beetlejuice, así como mariachis 
y una gran oferta gastronómica 
complementan la experiencia.

Por otro lado, la zona ho-
telera de Cancún es un paraíso 
para los amantes de las compras 
y la vida nocturna. Centros co-
merciales como La Isla Cancún 
combinan boutiques exclusivas, 
restaurantes frente a la laguna y 
un entorno sofisticado. Fashion 
Harbour eleva la experiencia con 

marcas de alta gama, mientras 
que Forum By The Sea, con su 
icónica discoteca Coco Bongo, es 
perfecto para los amantes de la 
fiesta, pues en Cancún las cele-
braciones nunca se detienen.

Si lo que se prefiere es una 
conexión profunda con la natu-
raleza, Puerto Morelos es una jo-
ya del ecoturismo. Marina el Cid 
proporciona el ambiente idóneo 
para una experiencia inolvidable 
a bordo de un catamarán.

El recorrido transcurre por 
el Caribe Mexicano y los viajeros 
disfrutan de un bar abierto y li-
geros bocadillos, el punto más 
emocionante del viaje es la pa-
rada que se hace para practicar  
esnórquel en el Parque Nacional 
Arrecife de Puerto Morelos, una 
importante y emblemática Área 
Natural Protegida. 

Las aguas cálidas y tranqui-
las permiten admirar con esplen-
dor una rica vida marina: peces 
tropicales, tortugas y coloridos 
corales. Hay que ser un turista 
responsable y no dañar el eco-
sistema; está prohibido tocar los 
corales o llevarse algún souvenir 
del mar.

Ya sea que se prefiera andar 
por las calles de Playa del Car-
men, disfrutar de la sofisticación 
de Cancún o sumergirse en las 
aguas turquesa de Puerto Mo-
relos, la Riviera Maya tiene algo 
especial para cada viajero. Este 
destino invita a desconectar, des-
cubrir y vivir el Caribe al máximo.
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MaraviLLas heLadas
El Festival Internacional de Hielo y Nieve 

de Harbin, en la provincia de Hei-
longjiang, China, deslumbra cada 
invierno con sus esculturas y casti-
llos de hielo iluminados. Este even-
to, que se extiende hasta mediados 
de febrero, reúne competencias de-
portivas, actividades culturales y pai-
sajes invernales únicos. Su parque te-
mático llamado Ice and Snow World 
alberga más de dos mil esculturas que 
sorprenden a los trotamundos.

Más inspiración en (www.china-
discovery.com/heilongjiang/harbin/
harbin-ice-snow-festival.html). 

eMPaCa  
sin estrés
PackPoint es la app 
ideal para crear lis-
tas de equipaje in-
teligente. Introduce 
destino, fechas y 
planes de viaje 
para obtener una 
guía adaptada al 
clima, duración 
y actividades. 
Personaliza can-
tidades, elimina 
ítems y accede 
a funciones 
Premium como integrar itine-
rarios con TripIt. Diseñada para 
viajes de negocios, placer, inter-
nacionales o escapadas cortas, 
es compatible con iOS y An-
droid. Perfecta para optimizar 
tu maleta y evitar olvidos. Más 
datos en (www.packpnt.com).

esCáPate a Las aLturas
De acuerdo al informe anual de tendencias 
Pinterest Predicts 2025, las montañas serán el 
nuevo boom turístico entre los viajeros. Las ge-
neraciones Z y X apuestan por las elevaciones 

y espacios abiertos como los 
Dolomitas de Italia, Portillo en 
Chile o la Cordillera del Atlas de 
Marruecos. Quieren tomar aire 
fresco, ver paisajes únicos y ob-
tener aventuras. Es así como el 
turismo natural crecerá. Deta-
lles en (mx.pinterest.com/pin-
terestmx/el-viaje-de-subida). 

Tips De Viaje

ARGELIA MAUPOMÉ

Un combo
a tu manera
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En nuestra experiencia, vo-
lamos de la CDMX al Ae-
ropuerto Internacional de 
Cancún por Aeroméxico. 
La transportación terrestre 
del aeropuerto al hotel y 
viceversa estuvo a cargo de 
BRX Services. Al hacer el 
check-in en cualquiera de 
los dos complejos de Mar-
garitaville, se le otorga a 
cada huésped una cantidad 
de puntos que puede can-
jear por bebidas y snacks 
en Joe Merchant’s Coffee & 
Provisions para rellenar el 
minibar y saciar algún anto-
jo. Detalles en (www.mar-
garitavilleresorts.com/).

Toma nota

ESTADÍAS

Goza de un idílico 
rincón en la Riviera 
Maya donde hay  
lujo y diversión
ARGELIA MAUPOMÉ / ENVIADA

Inspirados en la icónica canción 
Margaritaville, que evoca una vi-
da despreocupada entre playas, 
olas y cocteles, los resorts Mar-
garitaville Island Reserve trans-
forman estas sensaciones en ex-
periencias vacacionales únicas. 
Este concepto nació de la mente 
del influyente cantautor Jimmy 
Buffett, quien no solo dejó una 
huella imborrable en la música, 
sino que también creó un imperio 
de hoteles, restaurantes y pro-
ductos que encapsulan el espíritu 
de su obra.

Los complejos Margaritaville 
Island Reserve Resort Riviera Ma-
ya y Margaritaville Island Reserve 
Riviera Cancún no son más que 
simples resorts, son experiencias 
que transforman las vacaciones 
en recuerdos inolvidables. 

El Margaritaville Island Re-
serve Riviera Maya, primer re-
sort exclusivo para adultos de la 
marca Island Reserve, ofrece una 
mezcla perfecta de lujo y tranqui-
lidad en un entorno caribeño de 
cinco estrellas. Con 355 habita-
ciones, muchas de ellas con bal-
cones que ofrecen vistas al mar o 
a los jardines del resort, destaca 
la Luxury Paradise Suite, que in-
cluye amplias terrazas y piscinas 
privadas, ideales para una estan-
cia inigualable.

Para quienes buscan relaja-
ción total, el Spa St. Somewhe-

re ofrece tratamientos tropicales 
diseñados para revitalizar cuer-
po y alma. Este resort no es solo 
un lugar para relajarse, sino tam-
bién para divertirse y disfrutar de 
nuevas experiencias. El entrete-
nimiento también juega un pa-
pel importante con actividades 
como fiestas en la piscina, clases 
de mixología, cornhole, pickleball, 
y mucho más.

Para saciar el apetito, la cer-
vecería LandShark, la primera 
frente al mar en México, es el lu-
gar ideal para disfrutar de cer-
vezas artesanales, ahumados y 
vistas espectaculares del Caribe. 
Además, los nueve restaurantes 
ofrecen una amplia variedad de 
opciones gastronómicas, des-
de el elegante JWB Steakhouse, 
delicias italianas en Frank & Lo-
la’s, el Salted Rim Margarita Bar 

& Lounge, donde los tequilas y 
mezcales se convierten en los 
protagonistas, hasta el Far Side 
of The World, que transportan a 
los sibaritas a la costa del Pacífi-
co con sabores únicos y frescos.

Un refUgio familiar
Por otro lado, el Margaritaville Is-
land Reserve Riviera Cancún es 
el destino ideal para familias que 
buscan confort y diversión sin 
sacrificar el lujo. Con 148 suites 
decoradas en tonos que evocan 
el Caribe, este resort crea una at-
mósfera perfecta para desconec-
tar de la rutina.

El enfoque familiar del com-
plejo impera con el Parakeets 
Kid’s Club, donde los niños pue-
den participar en actividades co-
mo clases de cocina, fiestas de 
pijamas y noches de cine. Mien-

tras tanto, los adultos pueden 
disfrutar de un coctel junto a la 
alberca o relajarse en la playa.

La oferta gastronómica in-
cluye nueve opciones que abar-
can desde tacos en Rita’s Taco 
House, S.O.S. Swim-Up Bar para 
una bebida y tomarse fotos para 
redes sociales, hasta platillos in-
ternacionales en Latino, que fu-
siona sabores de América Latina 
y Asia con técnicas modernas.

Ya sea en Riviera Maya o 
Cancún, los resorts Margarita-
ville ofrecen un ambiente único 
que combina buena música, ex-
celente comida y la desconexión 
total en un entorno paradisíaco. 
Ahí, el tiempo se detiene, y se vi-
ve bajo el lema que hizo famosa 
la canción de Jimmy Buffett: “en 
algún lugar del mundo, siempre 
son las cinco en punto”.
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Un hospedaje tropical

reinventa la experiencia 
de viajar
Descubre cómo la Inteligencia Artificial está revolucionando a la 
industria del turismo, ayudando al viajero a planear itinerarios, buscar 
vuelos y explorar destinos. Herramientas como Guide Geek, Google 
Maps y Layla AI transforman la manera de organizar las aventuras, 
brindando recomendaciones personalizadas y prácticas. ¿Estás listo 
para emprender el viaje del futuro? Escanea el código QR y explora 
cómo la IA puede ser tu mejor aliada viajera.
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Una mansión qUe atrapa
REFORMA /  STAFF  

Disneyland Resort en California 
presume las renovadas áreas de 
la legendaria Haunted Mansion, 
que ahora forman parte de la 
fila de espera de esta atracción.

Por si no bastara, la firma 
ha regalado un exclusivo vista-
zo al interior de la próxima tien-
da temática, Madame Leota’s 
Somewhere Beyond, misma 
que estará abriendo sus puer-
tas este invierno. 

Así que no queda más que 
prepararse para realizar una tra-
vesía plagada de misterio y un 
sinfín de fascinantes detalles. 
Las primeras imágenes de la 
ampliación de dicha mansión 
dejan ver encantadores toques 
en los jardines que pertenecen a 
Master Gracey y Madame Leota. 

Los especialistas de este 
mundo mágico, también con-
firman que a partir de ahora, 
los visitantes podrán acceder a 
Haunted Mansion Holiday úni-
camente a través de la fila de 

espera estándar, Lightning La-
ne Multi Pass o Lightning Lane 
Premier Pass.

Para quienes usen disposi-
tivos de movilidad, como sillas 
de ruedas, se ha incorporado 
un nuevo y accesible ascensor, 
adornado con una galería de 
obras de Walt Disney Imagi-
neering, que permite salir de la 
atracción con total comodidad.

Por su parte, Madame 
Leota’s Somewhere Beyond, 
la nueva tienda situada junto a 
la salida de Haunted Mansion, 

promete ser un espacio lleno 
de misticismo. 

Este lugar, antes una casa 
de carruajes, estará decorado 
con una colección clásica de 
muebles, entre los que desta-
can una bola de cristal, un di-
ván y el candelabro original que 
Madame Leota utilizaba en sus 
sesiones de espiritismo.

Para obtener más informa-
ción acerca de esta atracción o 
de Disneyland Resort en Cali-
fornia, no dudes en visitar (dis-
neyparksblog.com). LUNES 6 / ENERO / 2025


